

### CAPITULO III

#### M E T O D O L O G I A .

Antes de iniciar nuestro trabajo lo primero que nos propusimos fue hacer un pequeño programa con metas a corto y largo plazo, tomando en cuenta el tiempo disponible que tenía, es decir de un año, para después poder valorar los objetivos que me había propuesto al inicio de éste trabajo. Nuestra hipótesis de trabajo es pues: demostrar que las variables que intervienen en el factor salud, se han mantenido durante los últimos 5 años, aparte de las actividades que son propuestas de acuerdo a la nueva política de salud del país, sin embargo quise implementar algunos pequeños programas de atracción intra y extra mural, desgraciadamente casi nada se pudo hacer, debido a factores tal como: recurso humano, económico y lo más "neurálgico" la negativa participación y colaboración de la comunidad.

No existiendo ningún antecedente en los archivos del Sub-Centro de Salud en cuanto a trabajos realizados en la comunidad, acudí a la Biblioteca Médica de la Universidad, donde empecé a hacer la revisión de los trabajos de Tesis realizados en los años (1971,1972,1974) estos trabajos me sirvieron de base para implementarlos, a pesar de no hacer estudio del comportamiento de algunas variables, se puede decir que se han mantenido, tal como lo demostramos en el presente estudio, ejemplo de esto es la economía, la educación, salud, condiciones ambientales, comunicaciones y otros factores que están ligados al factor salud.

Otras de las fuentes de información que se hizo uso fueron los Archivos de la Alcaldía Municipal y del Centro de Salud, como se podrá apreciar, al compararlos con los demás años estas cifras tanto las primeras causas de morbilidad, natalidad, y mortalidad, se mantienen y no hay cambios sustanciales entre un año y otro.

Para la elaboración de los cuadros se utilizó la hoja estadística de clínica diaria siendo los diagnósticos únicamente clínicos. Incluyendo las tablas de morbilidad de los traba-

jos anteriores de Médicos en Servicio Social y poder comparar en que forma éstas se han modificado. Comprobamos que las principales causas de morbilidad siguen siendo las mismas.

Se hizo un estudio nutricional urbano y rural, comprendido entre la edad de 0-6 años por medio de un programa de atención dirigida en un día; no se pudieron obtener datos a nivel urbano, ya que la comunidad no respondió; pero si a nivel rural.

Nuestra hipótesis queda demostrada ya que las variables que entraron en función no han sufrido comportamientos significativos en los últimos cinco años.